
 
 

COMITESINOS 
3.a Reunião Ordinária 2005 

01 de setembro de 2005 
 

Ponto da Pauta: 
1. Abertura; 
2. Definição do calendário das reuniões plenárias incluindo a definição da data de eleição da nova 

diretoria; 
3. Processo de capacitação dos novos membros; 
4. Retomada das atividades propostas pelo Grupo Emergencial da estiagem; 
5.   Assuntos Gerais. 

 
Entidades Presentes 
Categorias presentes: Grupo I – Usuários da Água – Abastecimento Público: SEMAE, CORSAN e 
COMUSA; Esgotamento Sanitário e Resíduos Sólidos: CORSAN, PM Santo Antônio da Patrulha, PM 
Taquara, COMUSA, PM São Leopoldo; Drenagem Urbana: PM Parobé; Geração de Energia: CEEE; 
Produção Rural: Sindicatos Trabalhadores Rurais de Novo Hamburgo, Associação dos Arrozeiros de Santo 
Antonio da Patrulha, Sindicato Rural de Santo Antonio da Patrulha e  Sindicato dos Trabalhadores Rurais 
de Santo Antonio da Patrulha; Indústria: AIC Sul, CICS Portão, SINPASUL e SINDUSCOM; Lazer e 
Turismo: Fundação Zoobotânica e Martim Pescador; Mineração: Assoc. Extratores Minerais, Comerc. E 
Garimp. dos Vales do Sinos e Paranhana; Grupo II – Representantes da População – Legislativos 
Municipais: Câmaras Municipais de Santo Antônio da Patrulha e São Leopoldo; Associações 
Comunitárias: União dos Escoteiros do RS; Clues de Serviços: LIONS Sapucaia do Sul Figueira e LIONS 
São Leopoldo Imigrantes; IES: UNISINOS, EMATER, Unilasalle, FACCAT, COMUSA, UERGS, 
FEEVALE ; ONG’s Ambientalistas: Movimento Roessler, Núcleo Araçá-Piranga, Mira Serra e ANPHA; 
Associações Profissionais: Sociedade de Arq. e Engenheiros Civis de NH e Assoc. dos Eng. e Arquitetos do 
Vale do Sinos;  Organizações  Sindicais: Sind. Prof. Canoas e Sind. dos Biólogos do RS. Grupo III : 
Secretaria da Agricultura (IRGA), Secretaria da Saúde e Secretaria de Energia, Minas e Comunicações; 
Demais participantes: CM Rolante, ABAS-SUL,  METROPLAN e Movim. Amb. da Região das Hortências . 
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ATA N° 03/05 - Reunião Ordinária 

 
Ao primeiro dia do mês de setembro do ano 2005, o plenário do COMITESINOS reuniu-se às 14horas, 
no Mini Auditório – Biblioteca da UNISINOS – São Leopoldo/RS, para a realização da terceira 
reunião Ordinária, no ano de 2005. Conforme a convocação regimental, a pauta prevista consta dos 
assuntos acima mencionados. O Presidente do COMITESINOS prof. Cláudio Coelho Marques dá início 
aos trabalhos saudando os presentes e pedindo que todos assinem a ata  de presenças e a lista de 
contatos. Apresenta de forma  breve o COMITESINOS como um órgão oficial do Sistema Estadual de 
Recursos Hídricos, com  atribuições legais e que segue rigorosamente o seu Regimento Interno para 
conduzir suas atividades. Explica que as reuniões plenárias ocorrem, ordinariamente, a cada dois 
meses, e reuniões extraordinárias são realizadas por determinação da diretoria ou por solicitação dos 
representantes das entidades membro. O processo de eleição da diretoria, de acordo com o Regimento 
Interno, realiza-se 2 meses após a posse das novas entidades. Depois de consultado, o plenário 
aprovou a data de 10 de novembro, quinta-feira, para a eleição da nova diretoria. O prof. Cláudio 
Marques expõe a proposta de um curso de capacitação, especialmente para os novos membros do 
plenário, que opta por uma quinta-feira, manhã e tarde, a ser definida pela direção do COMITESINOS, 
previamente divulgada e aberta àqueles integrantes de entidades membro que queiram entender mais 
sobre o funcionamento de um comitê de bacia, mesmo não sendo os representantes oficiais da mesma. 
A prof. Ione Gutierres, Vice-Presidente do COMITESINOS, resgatou o processo de instalação da 
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Comissão de Escassez, em que a partir de uma situação de conflito  estabelecido pelo uso 
compartilhado das águas em decorrência da estiagem no último verão. Explica que as propostas foram 
apresentadas pelo Grupo Emergencial e chanceladas pelo plenário, por isso são legítimas e devem ser 
executadas. Às propostas originais foram agregadas mais algumas proposições  recomendadas pelo 
plenário e de acordo com a similitude dos temas foram reunidas em Grupos Temáticos. Estabelecidos 
os Grupos Temáticos, foram sugeridas as coordenações e as entidades para integrar cada um deles. A 
renovação do Comitê exige que se ratifiquem as indicações das entidades que irão integrar os Grupos 
Temáticos. Ione explicou cada uma das proposições e sua sintetização em Grupos Temáticos e o 
plenário pode acompanhar pelo material distribuído no início da reunião. Cleuza Cunha da CORSAN, 
informa que a partir da proposição de instalação de uma rede de leitura de cotas, a CORSAN já 
instalou réguas de medição nos municípios onde capta água. Ione propõe que cada entidade coloque 
seu nome nas tarjetas distribuídas e utilize-se dos painéis, um para cada Grupo Temático, afixados na 
parede, para indicar de quais poderá participar, em reuniões a serem convocadas nos próximos dez 
dias. Os Grupos Temáticos e as instituições que o integram são: 1. Fortalecimento Institucional 
(SEMAE; Prefeitura Municipal de Taquara; Prefeitura Municipal de Parobé; Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente de São Leopoldo; Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Novo Hamburgo; Instituto 
Martim Pescador; Câmara Municipal de Rolante; Secretaria de Minas, Energia e Conservação; 
METROPLAN),  2. Uso Racional e Reserva de Água (Secretaria Municipal de Meio Ambiente de São 
Leopoldo; Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Novo Hamburgo; Associação dos Arrozeiros de 
Santo Antonio da Patrulha; Sindicato Rural de Sato Antonio da Patrulha; IRGA; Câmara da Indústria 
e do Comercio de Portão; SINPASUL; SINDUSCOM – SL;  AICSUL;  ABAS –SUL; Câmara Municipal 
de São Leopoldo; Câmara Municipal de Rolante; EMATER/ASCAR-RS; Movimento Roessler, 
Associação dos Engenheiros e Arquitetos de SL,; Sociedade de Arquitetura e Engenharia de Novo 
Hamburgo; LIONS Figueira), 3. Ecossistemas (Prefeitura Municipal de Taquara; Prefeitura Municipal 
de Parobé; Prefeitura Municipal de Santo Antonio da Patrulha; Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente de São Leopoldo; Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Novo Hamburgo; Associação 
dos Arrozeiros de Santo Antonio da Patrulha; Sindicato Rural de Sato Antonio da Patrulha; IRGA; 
FZB; Instituto Martim Pescador; Câmara Municipal de São Leopoldo; Câmara Municipal de Rolante; 
EMATER/ASCAR-RS; UERGS; FEEVALE; Faccat, Movimento Roessler; Projeto Mira Serra, 
Movimento Ambientalista da Região das Hortências; União dos Escoteiros do RS), 4. Instrumentos e 
Ferramentas (SEMAE; CORSAN; IRGA; CEEE; Associação dos Extratores Minerais, Comerciantes e 
Garimpeiros dos Vales do Sinos e Paranhana; Secretaria de Minas, Energia e Conservação), 5. 
Esgotamento Sanitário (CORSAN; SEMAE; Secretaria Municipal de Meio Ambiente de São Leopoldo; 
Prefeitura Municipal de Parobé; SINDUSCOM-SL; CICS Portão; Câmara Municipal de São 
Leopoldo; Associação dos Engenheiros e Arquitetos de SL; Sociedade dos Arquitetos e Engenheiros de 
NH; LIONS Figueira;  Núcleo Araçá-Piranga), 6. Educação Formal e Informal (SEMAE; CORSAN; 
Prefectura Municipal de Santo Antonio da Patrulha; Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Novo 
Hamburgo; AICSUL; Associação dos Arrozeiros de Santo Antonio da Patrulha;  Sindicato Rural de 
Santo Antonio; Sindicato dos Trabalhadores Rurais de NH; IRGA; CEEE; LIONS Imigrantes; Câmara 
Municipal de Rolante; EMATER/ASCAR-RS; UERGS; UNILASALLE; FACCAT; FEEVALE; 
Movimento Roessler; ANPHA; Movimento Ambientalista da Região das Hortências; Sindicato dos 
Biólogos; Secretaria de Minas, Energia e Conservação). Encerrado o processo de formação dos 
grupos de trabalho a palavra é passada ao Sr. Emílio Wild, representante  do SEMAE. Ele apresenta a 
proposta de aumento da vazão da captação de água, que será encaminhada ao Departamento de 
Recursos Hídricos do Estado – DRH/RS. Hoje o SEMAE possui outorga para 0,73 m3/s e está 
solicitando licenciamento para captação de 1,5 m3/s, visando a autorização para as obras do novo 
empreendimento que pretende implementar.  Expondo alguns dados de consumo de água no município 
o Sr. Emílio diz que devido ao nível habitual da água, semanalmente a bomba de captação entope, o 
que por si só já  justificaria o  aumento da profundidade do leito naquele ponto. A previsão de consumo 
conforme crescimento populacional de São Leopoldo é de 953 l/s em 2010 e até o ano de 2031 este 
volume deverá aumentar para 1.302 l/s (volume já projetado na obra).  Sr. Darci Zanini, representante 
da Prefeitura Municipal de São Leopoldo, comenta que a implantação do Parque Imperatriz no 
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município como uma unidade de conservação será integrada à captação. A profa. Ione e o prof. 
Cláudio ressaltam que o prazo máximo para encaminhamento de pedido de outorga de uso da água 
diretamente ao DRH/RS vai até 29 de setembro próximo. Depois disso, através de critérios que deverão 
ser discutidos pelo próprio comitê de bacia, as informações referentes a outorgas deverão ser 
encaminhadas ao plenário do COMITESINOS para avaliação. Sr. Adolfo Klein, representante da AIC-
Sul, pede a palavra divulga a ‘9ª Jornada de Meio Ambiente’ do Centro Tecnológico do Couro, 
Calçados e Afins, em Novo Hamburgo, a ser realizada no próximo dia 08 de setembro, às 18 horas. 
Durante a Jornada serão apresentados Cases e Teses envolvendo resíduos industriais e tb o 
Comitesinos, na pessoa da sua Secretária Executiva Viviane Nabinger,  fará uma apresentação. Profa. 
Ione coloca que as categorias ‘Legislativos Municipal e Estadual’, ‘ONGs Ambientalistas’ e 
‘Associações Comunitárias’ ficaram com vagas em aberto e que a Comissão Eleitoral deverá decidir 
como proceder com as instituições interessadas em ocupar estas vagas. Prof. Cláudio passa a palavra 
ao Sr. Manuel Adams, representante da Câmara Municipal de Santo Antonio da Patrulha, que divulga 
a todos a ‘Festa da Cachaça e da Rapadura’. Pede também a palavra a Sra. Lisiane Becker, 
representante do Projeto Mira Serra, que fala das agressões que alguns pontos do Rio Padilha, em São 
Francisco de Paula, vem sofrendo. O caso já foi encaminhado pela instituição ao Ministério Público. 
Diante do atendimento da pauta estabelecida para a reunião em curso, os trabalhos foram encerrados. 
Para constar, lavrei a presente ata que, depois de aprovada, será assinada pelo Presidente e por mim. 

São Leopoldo, 19 de maio de 2005. 
  
  
                Cláudio Coelho Marques                                          Viviane Nabinger 
                       Presidente                                                        Secretária Executiva 
 
 
FALTOU DEFINIR O CALENDÁRIO DAS REUNIÕES.....  


